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Die Adjektivdeklination 

Typ 1      Typ 2       Typ 3 
          nach bestimmten Artikelwörtern           nach kein… / Possessiva und unbestimmten Artikelwörtern                                    ohne Artikelwort 

 Maskulinum Neutrum Femininum Maskulinum Neutrum Femininum Maskulinum Neutrum Femininum 
SING. 
NOM 
AKK 
DAT 
GEN 
 

 
der   neue      Anwalt 
den  neuen 
dem neuen 
des   neuen    Anwaltes1 

 
das   neue     Gesetz 
das  neue 
dem neuen 
des   neuen  Gesetzes 

 
die  neue     Anwältin 
die  neue 
der  neuen 
der  neuen   

 
(k)ein      neuer    Anwalt 
(k)einen  neuen   
(k)einem neuen 
(k)eines   neuen Anwaltes 

 
(k)ein      neues    Gesetz 
(k)ein       neues 
(k)einem neuen 
(k)eines   neuen Gesetzes 

 
(k)eine  neue   Anwältin 
(k)eine  neue 
(k)einer neuen 
(k)einer neuen 

 
neuer Anwalt 
neuen 
neuem 
neuen Anwaltes 

 
neues   Gesetz 
neues 
neuem 
neuen  Gesetzes 

 
neue     Anwältin 
neue      
neuer    
neuer    Anwältin 

PL. 
NOM 
AKK 
DAT 
GEN 

 
                                         die neuen Anwälte/Gesetze/Anwältinnen  
                                         die neuen Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
                                         den neuen Anwälten /Gesetzen/Anwältinnen                                              
                                         der neuen Anwälte/Opfer/Anwältinnen  

 

Plural nach kein…/mein…/irgendwelch… 
keine  neuen Anwälte/Gesetze/Anwältinnen  
keine  neuen Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
keinen neuen Anwälten/Gesetzen/Anwältinnen 
keiner  neuen Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 

Plural von ein… 
neue Anwälte/Gesetze/Anwältinnen  
neue Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
neuen Anwälten/Gesetzen/Anwältinnen 
neuer Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 

 
         neue     Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
         neue     Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 

                    neuen   Anwälten/Gesetzen/Anwältinnen 
         neuer   Anwälte/Gesetze/Anwältinnen                                      

Trägt der Artikel ein grammatisches Signal, hat das Adjektiv die Endung -e oder -en. 
Im Plural ist die Adjektivendung immer -en. 
 
1. dieser / dieses / diese – diese 
2. jener / jenes / jene – jene 
3. jeder / jedes / jede – alle 
4. mancher / manches / manche – manche 
5. solcher / solches / solche – solche* 
6. welcher / welches / welche – welche 
7. folgender / folgendes / folgende -Plural wie Typ 3 
8. derjenige / dasjenige / diejenige - diejenigen 
9. derselbe / dasselbe / dieselbe-  dieselben 
 
1. alle 
 
1. beide** 
2. manche** 
3. sämtliche** 
 
 
 
 
*Nach solche wird das Adjektiv manchmal auch wie bei Typ 3 dekliniert.  
**Nach beide, manche und sämtliche kann das Adjektiv auch wie Typ 3 im Plural 
dekliniert     
    werden. Es gibt also zwei Möglichkeiten. 
 
 
Tipp: Adjektive im Plural enden immer auf – en!!! 

Trägt der Artikel kein grammatisches Signal, muss das Adjektiv die grammatische Endung 
übernehmen.  
Im Plural ist die Adjektivendung immer -en. 
 
1. mein / mein / meine - meine 
2. kein / kein / keine - keine 
3. irgendein / irgendein / irgendeine – irgendwelche 
 
Anmerkung:  
Es gibt keinen Plural von „ein“.  
Beispiel: 
-Das ist aber ein kleiner Hund. 
- Ja, ich finde kleine Hunde praktischer als grosse Hunde. 
Der Plural des Adjektivs ist also gleich wie bei Typ drei 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Tipp: Die meisten Adjektivformen enden auf  – en!  
 

Das Adjektiv übernimmt die grammatische Endung. 
Achtung Genitiv und Plural! 
 
1. allerlei  
2. etwas  
3. nichts  
4. genug  
5. viel  
6. wenig  
7. mehr 
 
1. zwei, drei … 
2. andere 
3. einige 
4. ein paar 
5. etliche 
6. folgende 
7. mehrere 
8. verschiedene 
9. viele 
10. zahlreiche 
11. wenige 
 
1. beide 
2. manche 
3. sämtliche 
 
Tipp: Achten Sie auf die Genitivformen maskulin und 
neutrum: -en. Das Grammatik-Signal wird an das 
Nomen gehängt. 

 
1 Es gibt auch die Form «des Anwalts». Beide Formen sind gebräuchlich. 
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Wiederholung Adjektivdeklination 
1. Setzen Sie die fehlenden Endungen ein! 

________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________

        Typ 1                                    Typ 2                   Typ 3  

          nach bestimmten Artikelwörtern                                                         nach unbestimmten Artikelwörtern                                                              ohne Artikelwort 

 M N F M N F M N F 
SING. 
NOM 
AKK 
DAT 
GEN 
 

 
d___ neu___  Anwalt 
d___ neu___ 
d___ neu___ 
d___ neu___ Anwalt__ 

 
d___ neu___ Gesetz 
d___ neu___ 
d___ neu___ 
d___ neu___ Gesetz__ 

 
d___ neue___ Anwältin 
d___ nett___ 
d___ nett___ 
d___ nett___   

 
(k) ___ neu___ Anwalt 
(k) ___ neu___  
(k) ___ neu___ 
(k)___ neu___ Anwalt__ 

 
(k)___ neu___ Gesetz 
(k) ___ neu___ 
(k) ___ neu___ 
(k) ___ neu___ Gesetz_ 

 
(k) ___ neu___ Anwältin 
(k) ___ neu___ 
(k) ___ neu___ 
(k) ___ neu___ 

 
neu___ Anwalt 
neu___ 
neu___ 
neu___ Anwalt__ 

 
neu___ Gesetz 
neu___ 
neu___ 
neu___ Gesetz___ 

 
neu___ Anwältin 
neu___ 
neu___ 
neu___ 

 b) den Kasus 

PLURAL 
NOM 
AKK 
DAT 
GEN 

 
                                       d ____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
                                       d ____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
                                       d ____ neu____ Anwälte__/Gesetze__/Anwältinnen 
                                       d ____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 

 

 
                                  k_____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
                                  k_____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
                                  k_____ neu____ Anwälte__/Gesetze__/Anwältinnen 
                                  k_____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinne 

 
neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen                        
neu____ Anwälte__/Gesetze__/Anwältinnen 
neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 

 
2. Korrigieren Sie mit Ihrem Blatt. 

3. Wo hatten Sie Probleme? Warum? 

4. Markieren Sie die schwierigen Formen. 

5. Üben Sie so lange, bis Sie die Formen „im Schlaf“ können.  

________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________  

2. Und noch einmal: Übung macht den Meister/die Meisterin … 

Typ 1                                    Typ 2                   Typ 3  

          nach bestimmten Artikelwörtern                                                         nach unbestimmten Artikelwörtern                                                              ohne Artikelwort 

 M N F M N F M N F 
SING. 
NOM 
AKK 
DAT 
GEN 
 

 
d___ neu___  Anwalt 
d___ neu___ 
d___ neu___ 
d___ neu___ Anwalt__ 

 
d___ neu___ Gesetz 
d___ neu___ 
d___ neu___ 
d___ neu___ Gesetz__ 

 
d___ neue___ Anwältin 
d___ nett___ 
d___ nett___ 
d___ nett___   

 
(k) ___ neu___ Anwalt 
(k) ___ neu___  
(k) ___ neu___ 
(k)___ neu___ Anwalt__ 

 
(k)___ neu___ Gesetz 
(k) ___ neu___ 
(k) ___ neu___ 
(k) ___ neu___ Gesetz_ 

 
(k) ___ neu___ Anwältin 
(k) ___ neu___ 
(k) ___ neu___ 
(k) ___ neu___ 

 
neu___ Anwalt 
neu___ 
neu___ 
neu___ Anwalt__ 

 
neu___ Gesetz 
neu___ 
neu___ 
neu___ Gesetz___ 

 
neu___ Anwältin 
neu___ 
neu___ 
neu___ 

 b) den Kasus 

PLURAL 
NOM 
AKK 
DAT 
GEN 

 
                                       d ____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
                                       d ____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
                                       d ____ neu____ Anwälte__/Gesetze__/Anwältinnen 
                                       d ____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 

 

 
                                  k_____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
                                  k_____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
                                  k_____ neu____ Anwälte__/Gesetze__/Anwältinnen 
                                  k_____ neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinne 

 
neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen                        
neu____ Anwälte__/Gesetze__/Anwältinnen 
neu____ Anwälte/Gesetze/Anwältinnen 
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Lerntipps 

 
Arbeiten Sie die folgenden sechs Regeln aufmerksam und mehrfach durch, bis Sie das System wirklich gut verstanden haben.   

1.  Die Formen des bestimmten Artikels (der / das / die / dem / den / des) bilden klare grammatische Signale: -r, -s, -e, -m, -n. Sie signalisieren, was wichtig ist: das Genus und den Numerus 

 Deshalb trägt das Adjektiv kein starkes grammatisches Signal, sondern nur -e oder -en: der nette Mann / den netten Mann / dem netten Mann / des netten Mannes … 

 

2. Die unbestimmten Artikel (ein / kein) und die Possessiva (mein / dein / sein...) haben in den Positionen Nominativ maskulin / neutrum und Akkusativ neutrum keine  

 grammatischen Signale. Deshalb übernimmt das Adjektiv die Signalendungen: ein / kein / mein grosses Problem 

 

3. Hat die Nominalgruppe ein Adjektiv (oder ein Partizip II / I), dann gelten also zwei Regeln:  

 a) Gibt es im Artikelwort ein Signal ist die Adjektivendung -e oder -en: der schöne Tag / das helle Licht / (mit) einem roten Apfel / (mit) einer grünen Birne  

 b) Gibt es im Artikelwort kein Signal, übernimmt die Adjektivendung die Signalfunktion: grosse Probleme / kein grosses Problem / (mit) freundlichen Grüssen 
 

4. Adjektive als Nomen werden grossgeschrieben und wie Adjektive dekliniert: 

      der Kranke / ein Kranker / mit einem Kranken … 

      die Kranke / eine Kranke / mit einer Kranken … 
 

5.    Mehrere Adjektive hintereinander haben die gleiche Endung: Ich gebe ihr einen schönen grossen Blumenstrauss. 

        

6.    Es gibt noch zwei kleine Besonderheiten: 

 a) alle gehört zu Typ 1: die / alle schönen Frauen den / allen schönen Frauen  der / aller schönen Frauen 

 Aber: viele / wenige / einige / mehrere gehören zu Typ 3: viele schöne Männer / vielen schönen Männern / vieler schöner Männer 

 b) In der Position Genitiv maskulin / neutrum ohne Artikelwort hat das Adjektiv die Endung -en: wegen schlechten Verhaltens (wurde der Schüler vom Unterricht ausgeschlossen) 

 Der Grund dafür: Das Nomen zeigt deutlich das grammatische Signal. 

 

 


